
面对死亡公路

生命经不起等待

花费

2.3

亿元建成的武汉新

洲阳大公路， 因能让沿线的蔬菜

畅通运往城区， 曾被当地农民视

为致富路。 然而，通车

10

年以来，

该公路上已经发生了

275

起交通

事故，造成

206

人死亡。 平均每公

里死亡

6.9

人、每月一人丧生的“纪

录”，让它成为沿线居民嘴里的“死亡

公路”。 （

10

月

29

日《楚天金报》）

当地养护中心一负责人说 ，

事故频发与当地村民缺乏安全意

识等因素有关，并建议 “街道 、村

里在危险路段自行竖立安全标

识， 教育村民要注意出行安全”。

车祸不可能都是单方责任，在

275

起事故里， 肯定有部分事故与行人

不小心的因素有关。 但是，过分强调

这个原因，显然不够客观。实际上，“死

亡公路”真正酿成的肇因，更多是

安全隐患一直没有整改到位 ，相

关配套和监管设施长期缺失。

记者调查发现， 该隐患早已

引起注意。

3

年来，湖北省及武汉

市相关部门多次督办， 然而却一

直没有整改到位。 为什么整改难

到位？ 新洲区安监局一名工作人

员称，当地已拿出整改方案，准备

筹集

4000

万元对这一路段进行整

改。 计划出让土地筹集资金，但估

计要两年才能到位。

说来说去， 还是一个不新鲜

的理由：差钱。 我相信，筹集数千

万元资金， 对于一个经济不算发

达的远郊城区， 的确需要一些时

间，但是，对于时刻面临夺命隐患

的居民、行人和过往车辆而言，这

个等待的时间是不是太长了？不得不

怀疑，在如此重大的公共安全问题上，

当地相关部门没有把公众安全放在

最紧迫的办事日程，也缺乏“马上就

办”、尽力解决的责任心和执行力。

有两处细节值得注意。

2011

年新洲区交通局曾承诺要在该公

路旁的新星幼儿园门前悬挂一警

示牌，以保障孩子们的行路安全，

然而此后警示牌一事并无下文 。

而该公路上的隔离墩被车撞到路

边， 如今还丢在路边，“岔路口的

杂草还是幼儿园的司机怕出事去

剪的”。 也许，要根本解决“死亡公

路”的隐患，有赖于公共资金的到

位和整改方案的有序推进，但是，

在此过程中，除了等待，除了看着

事故发生， 公共部门可以做的其

实还有很多。 宏伟蓝图，不能成为

眼下不作为的借口。 （柯 锐）

近千亿的“晚会市场”过度依赖

政府，反腐重压下，数月以来，不少

大型演出要么被叫停， 要么缩减费

用，上万家演出公司倒闭 （

10

月

29

日《第一财经日报》）。

晚会火爆靠公款， 节约令下有

点烦：

往日风光全不见， 万家倒闭齐

哀叹。

虚假繁荣缺内涵， 反腐倒逼把

型转。

大众之路是正道， 亡羊补牢犹

未晚。

刘道伟 漫画 李军 配诗

一 语 惊 人

时评·微言
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改革回应期待 中国更美前行

十八届三中全会召开的日期

29

日发布。

11

月

9

日至

12

日的会期

里，研究全面深化改革重大问题，成为

一个关键议程和核心议题。

这一刻，亿万人民期待甚久，关

切甚多。 这几个月来，这几天里，有

关具体改革的议题， 成为坊间热议

的话题。 从全面性的“

383

方案”，到

具体的廉政年金制度、放开二胎、土

地制度改革等，说得不亦乐乎。这些

未必与最后的改革方案相合， 却反

映出民众关注的热点所向。 百姓的

期待正是改革的指向， 改革的价值

理念，乃是顺应百姓的心声。也只有

回应了百姓的核心关切， 中国才能

获得更美的前行力量与速度。

显然， 从当代中国发展实践中，

从亿万人民的所思所想中，有那么一些

问题成为人们共同关切的焦点。这应当

是此次全会作出回应的关键所在。

就在今年

7

月， 习近平在武汉

召开座谈会， 从

6

个方面提出了全

面深化改革需要深入调查研究的重

大问题。 《人民日报》近期连发数篇

评论文章， 回答了改革要解决的市

场、政府、制度等问题，被认为是对

6

大问题的生动阐释。

分析这

6

个方面的问题我们发

现，改革的重要价值取向，一个是如

何让经济有持久的活力， 这就要让

市场有力量，让政府有效率，让制度

释放动力。另一个是解放社会，释放

社会活力，实现公平正义，让人民更

多更公平受益。它们最终都统一于，

中国更好发展，人民生活更好。这是

此次深化改革的最大公约数。

与以往改革或许有明显不同的

是， 此次深化改革更加注重顶层设

计。 习近平在印尼的演讲中这样说

道， 中国正在制订全面深化改革的

总体方案，统筹推进经济、政治、文化、

社会、生态文明建设等领域的改革。

在相当意义上说， 这是改革开

放

35

年后， 我们获得的改革智慧。

从“摸着石头过河”，到处理好顶层

设计与“摸着石头过河”的关系；从

尊重基层首创精神，到坚持“自上而

下”和“自下而上”的统一，深化改革

的方法将更加辩证， 深化改革的决

策将更加讲求科学性。

事实上，历经

35

载后，对深化

改革的方法， 中央高层已经深思熟

虑。还是在湖北考察时，习近平即提

出了要把握好的五大关系， 即解放

思想和实事求是、 整体推进和重点

突破、顶层设计和摸着石头过河、胆

子要大和步子要稳、改革发展稳定。

注重改革的方法， 说明行进中

的中国更聪明了。 不光讲求改革的

勇气，也讲求改革的智慧。也只有二

者兼备，中国才真正走向成熟，才有

能力在世界大潮中搏击。

然而，在走过

35

年后，勇气同

样重要。如果说当初的勇气，只是要

冲破思想观念的束缚，有一股闯劲，

杀出一条血路来，那么今天的勇气，

则是敢不敢涉险滩、啃硬骨头，敢不

敢冲破利益固化的藩篱。

“触动利益比触动灵魂还难”，

动了既得利益者的奶酪， 谁也不会

高兴，很多时候是要壮士断腕的。然

而这样的勇气， 不是愣头青式的硬

闯，那样往往只会头破血流。只有在

勇气里注入智慧， 把握改革的时机

与节奏，注重配套和系统，以收水到

渠成之效；注重利益增量改革，注重释

放制度红利， 注重技术革新的红利

等，这样才可能有四两拨千斤之效。

改革已入深水区、攻坚期，单纯

的“帕累托改进”已经没有。 中国要

更美前行，必须深化改革。 同时，又

必须走得稳。 这便是当下中国改革

面临的整体环境与要求。 在这个意

义上，我们尤须谨记“中国是一个大

国， 决不能在根本性问题上出现颠

覆性错误，一旦出现就无法挽回、无

法弥补”这样的告诫。

这一切， 且待三中全会揭晓答

案， 为中国更美前行注入强大正能

量。 （凌霄云）

下班沉默症

家庭本该是一个温暖的港湾，

但由于工作中已经消耗完自己的激

情和精力，下班后与家人交流可能

变得更像是一种负担。 在报纸的

一项调查中，

83.1%

的受访者坦言

自己不同程度上有 “下班沉默

症”。 （

10

月

29

日《楚天金报》）

无论任何职业， 都不可能在

家里保持和工作时一样的状态 。

工作是工作， 很多时候是在做给

别人看；生活是生活，那才是真实

的自己。 既然家庭是温暖的港湾，

就不必回到家再开足马力。 静静

地在“港湾”里休憩一会儿，不再

强打精神堆出满脸的微笑，这未尝

不是家庭的意义所在。

正像上海市心理咨询行业协

会会长王裕如说的那样，“下班沉

默症”完全是个生造词语。 如今的

社会生活节奏普遍加快， 多数职

场中人经历一天的劳累后，心理、

身体都处于疲惫状态。 下班后，他

们卸下了工作中的角色， 自我调

节机制开始启动， 大脑和身体自

动放松，做事、说话变得慵懒，这

是一个释放压力、 调整精神状态

的正常过程。

显然，对于所谓的“下班沉默

症”，我们没有必要过度解读。 其

实在家庭当中， 沉默也是一种交

流。 只要家庭成员之间足够了解，

一个眼神，一个动作，都可以知道

对方的所思所想。 如果没有发现

异常，完全可以听之任之。 在那个

只属于自己的小天地静静地休

息， 以修复白天体力和脑力的透

支，这也是人生的需要。

值得一提的是， 在很多夫妻

之间， 一方回到家不想说话并不

是得了“下班沉默症 ”，而是感情

出了问题， 工作累只不过是一个

冠冕堂皇的借口。 如果是这种情

况，被“误诊”为“下班沉默症”，很

可能会误事。

(

文

/

刘昌海 图

/

李宏宇

)

“我们现在已经不要求认孩子了，只想知道孩子是否还活着”

———河北超生女婴被乡政府强行抱走

18

年无下落。

出处：《法制晚报》

“季建业长期包下汉府饭店的豪华套房办公也是为了‘行事方

便’”

———媒体称季建业将情妇从打字员提拔为发改委副主任。市民

称季喜欢到酒店包房办公。

出处：《环球人物》

“没学过的字用拼音”

———重庆小学生写对字反被扣分，老师称没学的字要注音。

出处：《重庆时报》

“没够单独申报个人所得税”

———南京市财政局局长被记者问及工资收入时，如是说。

出处：《扬子晚报》

“我的老公很怕媒体的……你们就放过他，抓住我就可以了”

———刘晓庆向媒体鞠躬，希望别关注她新婚丈夫。

出处：《南都娱乐周刊》

“很多朝代我都愿意去看看，尤其是清末，虽然国家很乱，但是

感觉乱世出英豪”

———薄瓜瓜曾自称最愿活在清末。

出处：《南方人物周刊》

“富豪相亲会并不是为了给富豪找美女，而是有人（组织）利用

美女‘钓’土豪”

———央视爆富豪相亲会内幕，称所谓的富豪只是些中小规模的

民企老板。

出处：《现代金报》

“这么多同事一起用这种方式结婚，肯定终生难忘”

———郑州

8

对新人工地办婚礼，新娘穿婚纱高跟鞋搬砖。

出处：《东方今报》

◎

木桦 辑

广州军区武汉总医院专家团在 154医院义诊

1000

余名老区患者受惠

信阳消息 （本报特约记者 温

青） 为了进一步加强对大别山老区

人民群众的医疗保健服务， 广州军

区武汉总医院组织

7

名全国著名专

家， 于

10

月

29

日全天在第

154

医

院进行了免费坐诊， 为

1000

余名

信阳父老乡亲送来健康福音 。 专

家 团 在 解 放 军

154

医 院 门 诊 大

厅 ，与该院专 家一起 ，收 集 本地

疑难杂症病源，协同进行集中攻关，

通过义诊积极为老区患者解决了重

大疑难疾病数

10

例， 受到热烈欢

迎。

专家团成员主要有广州军区神

经内科学会主任委员黎红华、 河北

省普外科学会副主任委员蔡逊、广

州军区胸心外科学会副主任委员朱

水波等全国著名专家， 他们集中在

解放军第

154

医院新门诊病房大楼

二楼坐诊，为

1000

余名老区患者提

供免费了义诊服务。

154

医院努力

搭建良好的医患平台， 当天挂号免

费，为患者提供全流程导医服务。专

家团领队、 广州军区武汉总医院

副院 长樊 光 辉 在 活 动 结 束 时 表

示 ： “武 汉 总 医 院 和

154

医 院 将

结成长期的合作关系 ，专家团将

建立长期到信阳老区义诊机制，

和

154

医院一起为老区人民的健康

保驾护航。 ”

浮世绘


